

M^a JOSE VARONA ARNAIZ

J. ANTONIO DIEZ VILLANUEVA

M^a JOSEFA ARNAIZ DEL RIO

CONTENIDO DE LA PONENCIA

1).- Establecimiento de la situación real de la economía agraria de la Autonomía de Castilla y León en términos de:

Agregados a la renta Agraria:

1.1.- Población activa del sector agrario.

1.2.- Rendimiento de los cultivos.

1.3.- Renta monetaria del sector.

2).- La renta agraria y su peso específico en la renta global de la Región. Análisis de la composición sectorial de las rentas provinciales que componen la Comunidad Castellano-Leonesa.

3).- Estudio comparativo de los agregados de la renta agrícola de la región Castellano-Leonesa con el resto de las demás comunidades.

4).- Alternativas de nuevos cultivos.

5).- Conclusiones finales.

1.1 POBLACION ACTIVA DEL SECTOR AGRARIO

Distribución de los empleos en los sectores productivos

Cuadro I.	Agricultura (Año 1.985)					% Total Empleos
	Población Activa Agricultura	Trabajadores Autónomos y Empresarios Agrícolas	Agricultores Asalariados	Agricultores No Asalariados.	Total	
Avila	20.030	10.391	6.770	13.242	20.012	36,7
Burgos	23.230	18.271	3.404	21.018	24.422	20,9
León	59.280	40.551	1.535	59.669	61.234	34,9
Palencia	10.680	7.385	2.242	9.533	11.776	20,6
Salamanca	27.980	15.241	5.129	22.855	27.894	26,1
Segovia	15.280	7.775	1.455	13.828	15.283	31,2
Soria	9.680	6.882	1.981	7.695	9.676	29,6
Valladolid	16.150	7.411	6.035	10.113	16.148	11,4
Zamora	28.730	16.848	2.248	27.562	29.810	43,1

Fuente: Renta Nacional de España, B.B.

Se desprende del examen del presente cuadro, que la tasa de actividad agrícola, en relación con el conjunto total de empleos en la Producción, tiene un importante peso específico, ya que todas las provincias de la Autonomía Castellano-Leonesa, a excepción de Valladolid, superan la media nacional, situada en n 16,4%.

1.2 RENDIMIENTOS DE LOS CULTIVOS

Cuadro II

	Rendimiento en secano Kg / Ha.	% sobre ren- dimiento me- dio nacional	Rendimiento en regadío Kg / Ha	% sobre rendimiento medio nacional.
Trigo	2.093	91,2	3.522	88,5
Cebada	2.302	104,3	3.576	98,0
Maiz	1.886		6.647	88,7
Centeno	1.216	100,0	2.129	-
Lentejas	630	89,0	1.623	121,1
Yeros	923	101,0	1.400	-
Garbanzos	714	115,0	1.431	110,0
Veza	915	114,0	1.586	101,0
Ratata	10.831	78	23.620	111,0
Remolacha	17.991	62	39.233	98,0
Girasol	681	83	2.263	103,0
Alfalfa	13.864	70	47.445	90,0

Fuente: Anuario de Estadística Agrario. Años, 1.984, 1.985 y 1.986.

Como puede observarse en el cuadro (2), los rendimientos de los cultivos, principalmente en secano, se sitúan por debajo de la media nacional. Estas diferencias se acentúan si comparamos los rendimientos de Castilla y León, con los de otras comunidades eminentemente agrícolas, como Andalucía (donde el rendimiento del trigo en secano y regadío es de 2.817 y 4.200 Kg. por Ha. El maíz

con 3.067 Kg. en secano y 9.070 Kg./Ha. en regadío, o La Rioja con un rendimiento en secano de 3.600 Kg./Ha. y de 4.630 Kg./Ha. en regadío para el trigo.

Una de las causas principales de los bajos rendimientos medios es la utilización de tierras marginales donde la productividad es muy baja.

1.3 RENTA MONETARIA DEL SECTOR

Ingresos provinciales, sector agrícola.

Cuadro III.

Año 1.985.	Coste del Personal Millones Ptas.	Empleo Asalariado	Coste por asalariado Miles de Pesetas.
Avila	3.518	6.770	520
Burgos	1.777	3.404	522
León	908	1.535	592
Palencia	1.318	2.243	588
Salamanca	2.620	5.129	511
Segovia	875	1.455	601
Soria	1.114	1.981	562
Valladolid	3.200	6.035	530
Zamora	1.134	2.248	562
Total			
nacional	305.982	624.279	

Fuente: Renta Nacional de España, B.B.

Los costes del personal asalariado en la autonomía de Castilla y León están por encima de la media nacional, lo que indica un menor grado de rentabilidad, debido a la falta de capitalización y mecanización de las explotaciones, con escasa inversión y también por las limitaciones físicas territoriales de las explotaciones, así como la atomización de las unidades de explotación.

Renta Disponible

Cuadro IV.

Año 1.985	Renta Familiar Disponible . Millones Ptas.	Renta Per Cápita	Ingresos Per Cápita
Avila	86.493	475.341	468.471
Burgos	194.665	539.859	628.329
León	285.768	540.037	544.846
Palencia	104.497	551.995	586.166
Salamanca	175.223	485.953	515.456
Segovia	80.819	537.643	562.230
Soria	54.233	552.507	591.363
Valladolid	260.941	531.856	631.316
Zamora	104.414	468.687	445.474
Media Nacional.		570.623	538.772

Fuente: Renta Nacional, B.B.

Todas las provincias que componen la autonomía Castellano-Leonesa, tienen según se desprende del cuadro IV una renta per cápita por debajo de la media nacional, indicador que pone de manifiesto el gran peso específico que tienen las rentas agrarias frente al industrial.

Esta situación pudiera estar más equilibrada, si el montante de la renta agrícola fuera mayor, por una mejor explotación de este sector, aún manteniendo la misma distribución sectorial.

2. LA RENTA AGRARIA Y SU PESO ESPECIFICO EN LA RENTA

GLOBAL DE LA REGION

Cuadro V.

Año 1.985

	Producción Final Agrícola	Estructura de la producción final agraria (porcentajes)			Porcentaje de la producción Final S/ la producción total
	Millones Pts.	Agricultura	Ganadería	Forestal	
Avila	10.117	36,3	57,4	5,3	71,7
Burgos	38.906	63,3	33,4	2,1	86,8
León	21.414	39,6	57,3	2,0	76,1
Palencia	19.850	65,6	32,4	0,9	84,5
Salamanca	12.928	32,0	64,3	1,3	75,4
Segovia	11.794	32,2	63,5	3,7	77,8
Soria	17.076	62,8	29,4	5,3	85,0
Valladolid	34.790	53,1	45,1	0,6	88,0
Zamora	15.704	37,6	59,5	1,0	76,7
Nacional	1.566.727	55,9	39,4	2,5	86,0

Fuente: Renta Nacional de España. B.B.

De acuerdo con los datos del cuadro IV se desprende que la producción agrícola, comparada con los años 50, va perdiendo porcentaje en favor de la ganadería, destacando como excepción de las Provincias de Burgos, Palencia, Soria y Valladolid, la ganadería tiene

mayor peso específico, lo que determina la importancia que para esta región autonómica tiene la pérdida de valores agrícolas frente a los ganaderos situándose por contra las citadas provincias por encima de la media nacional, si bien en el conjunto de estas sigue siendo el subsector de la agricultura el que tiene mayor porcentaje en la producción final agrícola.

3. ESTUDIO COMPARATIVO DE LOS AGREGADOS DE LA RENTA AGRICOLA EN LA REGION CASTELLANO-LEONESA CON EL RESTO DE LAS DEMAS COMUNIDADES.

Renta Monetaria

Cuadro VI

Año 1.985

Autonomías	Ingresos por habitantes, Pts.	Renta Familiar disponible por personal, Ptas.
Andalucía	460.446	457.961
Aragón	683.381	608.482
Asturias	604.634	546.786
Baleares	867.997	769.191
Canarias	552.929	503.961
Cantabria	680.944	565.383
Castilla La Mancha	471.735	460.289
Castilla y León	560.670	521.386
Cataluña	790.883	681.146
Comunidad Valenciana	670.657	622.161
Extremadura	415.976	437.118
Galicia	500.622	488.220
Madrid	887.536	692.417
Murcia	519.350	513.741
Navarra	600.401	590.441
País Vasco	693.998	569.493
Rioja, La	698.057	634.818
Ceuta y Melilla	575.319	524.556

Fuente: Renta Nacional. B.B.

El estudio de la Renta Monetaria, ingresos por habitante coloca a Castilla y León en el 12 puesto dentro del conjunto del total de las autonomías nacionales, es decir por la media nacional, lo que indica una posición muy desfavorable con respecto a las mismas.

Igual puesto ocupa en la tabla de la renta familiar disponible por persona.

Producción Bruta
Valor añadido Bruto
Agricultura

Cuadro VII

Año 1.985

Autonomías	Nº de Empleos	%	Millones de Ptas.	%
Andalucía	319.249	19,9	431.452	12,4
Aragón	73.263	18,5	84.431	8,8
Asturias	77.043	21,3	30.224	3,9
Baleares	22.838	7,8	15.510	2,1
Canarias	56.861	13,3	30.585	3,1
Cantabria	37.330	21,6	19.650	5,3
Castilla La Mancha	132.796	27,9	157.510	16,9
Castilla y León	216.345	26,9	211.327	12,6
Cataluña	116.116	5,8	120.365	2,2
Comunidad Valenciana	153.973	12,9	135.327	4,8
Extremadura	83.304	31,6	86.948	16,9
Galicia	417.535	39,4	119.426	7,3
Madrid	16.894	1,1	14.861	0,3
Murcia	54.216	19,7	70.796	11,6
Navarra	23.576	13,9	29.838	7,3
País Vasco	29.586	4,6	22.291	1,3
Rioja La	16.370	18,4	25.528	12,4
Ceuta y Melilla	153	0,5	139	0,2

% se refiere al conjunto de empleos en la autonomía. Fuente: Renta Nacional, B.B.

Resulta interesante el examen del comportamiento del resultado de la actividad agrícola a través del valor añadido bruto en su comparación, entre la región autonómica de Castilla y León y el resto de las comunidades:

Del presente cuadro podemos destacar el siguiente resumen:

Producción Bruta				
Valor añadido Bruto				
Agricultura				
Autonomías	Nº de Empleos	%	Miles Ptas.	%
Galicia	417.532	39,4	119.948	17,3
Andalucía	319.249	19,9	431.452	12,4
Castilla y León	216.345	26,9	211.327	16,9

% se refiere al conjunto de empleos en la autonomía.

Se desprende del mismo, que Castilla y León ocupa el tercer puesto en cuanto a nº de empleos en la agricultura, pero con un segundo puesto en cuanto al valor de la producción.

Destacamos igualmente que el porcentaje que representa el número de empleos para la agricultura, sobre el total es más de una cuarta parte, superado únicamente por Castilla-La Mancha, Extremadura y Galicia.

También es importante destacar el peso específico que tiene el resultado monetario, ya que este valor añadido bruto representa el 12,6% del total en la producción, superado únicamente por las autonomías de Castilla-La Mancha y Extremadura.

4. ALTERNATIVAS DE NUEVOS CULTIVOS.

Como se ha visto en el punto 1.2 Rendimientos, una de las causas principales del bajo rendimiento es la utilización de tierras marginales, donde la productividad es muy baja. Este dato lleva a pensar en un nuevo replanteamiento de las explotaciones volviendo a ser terrenos de pastos o matorrales o bien dedicarse a cultivos que dada su rusticidad puedan adaptarse bien a esas condiciones.

En los últimos años una pequeña parte de esas zonas marginales están siendo ocupadas por plantas medicinales y aromáticas como podemos ver en el cuadro siguiente.

Cuadro VIII

		Lavanda y Lavandin		
Años		Superficies, Ha	Rendimiento en Secano	Rendimiento en Regadío
1.984	Castilla y León	38	3.000 Kg./Ha	4.000 Kg./Ha
	España	3.444	2.761 Kg./Ha	6.737 Kg./Ha
1.985	Castilla y León	177	3.370 Kg./Ha	5.000 Kg./Ha
	España	3.303	2.657 Kg./Ha	4.750 Kg./Ha
1.986	Castilla y León	270	3.000 Kg./Ha	5.569 Kg./Ha
	España	3.904	2.555 Kg./Ha	5.569 Kg./Ha

Fuente: Anuario Estadística Agraria

Cuadro IX

		Menta	
Años		Superficie , Ha	Rendimiento
1.984	Castilla y León	175	16.000 Kg./Ha
	España	353	16.134 Kg./Ha

Años		Superficie, Ha	Rendimiento
1.985	Castilla y León	640	12.500 Kg./Ha
	España	803	13.264 Kg./Ha
1.986	Castilla y León	803	9.115 Kg./Ha
	España	990	10.481 Kg./Ha

Fuente Anuario Estadística Agraria

Sin embargo no solo deben transformarse las tierras marginales sino que también las zonas de tierras aptas para cultivos hortícolas, deben ser aprovechadas convenientemente y dedicarse a cultivos que tengan mayor valor añadido y que empleen mayor cantidad de mano de obra. En los últimos años se está produciendo un aumento principalmente en la superficie dedicada a cultivos bajo plástico. Este aumento se está produciendo también en la comunidad de Castilla y León, donde el factor más limitante para ello es el clima.

Cuadro X

Plantas Hortícolas.

Años		Superficie Secano, Has.	Superficie Regadío Aire Libre, Has.	Superficie Regadío Protegido, Has.
1.983	Castilla y León	7.330 Has.	15.845 Has.	52 Has.
	España	110.098 Has.	311.157 Has.	39.132 Has.
1.984	Castilla y León	76.367 Has.	17.103 Has.	50 Has.
	España	111.725 Has.	329.261 Has.	44.096 Has.
1.985	Castilla y León	7.171 Has.	17.740 Has.	263 Has.
	España	105.531 Has.	329.233 Has.	46.187 Has.
1.986	Castilla y León	6.566 Has.	17.640 Has.	353 Has.
	España	97.617 Has.	328.704 Has.	50.094 Has.

5. CONCLUSIONES FINALES.

Por todo ello se ha de procurar el aumento de nivel de la renta agrícola, mediante:

- 1) Cambio de productos de bajo rendimiento por otros de mayor rentabilidad.
- 2) Conseguir una mayor adaptabilidad de los cultivos a las condiciones climatológicas y edafológicas de la región.
- 3) Reducción de los costes de explotación mediante un adecuado sistema de cultivos y rotaciones (cultivos de leguminosa).
- 4) Adecuación de la producción a las necesidades del mercado tanto interior como exterior.
- 5) Ampliación de los cultivos bajo plástico.
- 6) Alteración de los cultivos a los ciclos de los países comunitarios.

Esta reconversión de cultivos tendrá que ir acompañada de asociacionismo entre los agricultores para conseguir:

- 1) Obtener una adecuada información de precios, de forma que permita realizar una salida altura al mercado.
- 2) Contar con un eficiente sistema de comercialización.
- 3) Concentración de la oferta, evitando la dispersión y disponer de los mecanismos que permitan la oferta de los productos a precios reales del mercado.
- 4) Disponer de las oportunas ayudas y financiaciones capaces y suficientes para apoyar a todos los programas, cuyos fines estén en armonía con esta exposición de motivos.